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El objetivo es evitar 
que las poblaciones, 
tanto urbanas como 
rurales, nuevamente 
sufran los mismos 
estragos por sistemas 
frontales. Las obras 
de mitigación son 
otra de las medidas 
en ejecución. 

Por Francisca Pacheco Pérez 
cronicaadiarioesurel 

1 desborde de ríos y esteros 
Erriuco de los sistemas 

frontalesocurridos entreju: 
nio y agosto de 2024 en la región 
provocó la anegación de miles de 
viviendas en zonas tanto rurales 
como urbanas, e incluso dejó a 
personas aisladas. 

Enlacapital regional, porejem 
plo, las lluvias afectaron a secto 
res como Tres Pascualas y Santa 
Rita, este último resultando con 
23 casas inundadas porel desbor: 
de del Río Andalién. En comunas 
rurales como Arauco, con el Río 
Pichilo; y Curanilahue, comuna 
por la que atraviesan diversos 
afluentes la emergencia impactó 
aalrededorde 1900 viviendasso. 
lo en junio. 

De cara a la temporada de in- 
vierno y amenos de dos meses pa- 
ra quese cumpla un año desde la 
primera emergencia, municipios 
quesufrieron estas inundaciones 
detallaron las medidas que están 
llevando a cabo para evitar que, 
en caso de ocurran nuevos tem- 

porales, seeitere el escenario vi 
vidoel año pasado. 

Principalmente, se está reali 
zando el despeje y retiro de es 
combros de estos cursos de agua 
y obras de mitigación para estos 
Sectores, que en algunos casos 
no habían sido intervenidos 
adecuadamente. 

ACCIONES EN CURSO 
El alcalde de Hualqui Ricardo 

Fuentes precisóqueseestá termi 
nando la limpieza de los ríos 
Araucana y Hualqui, a cargo del 
Ministerio de Obras Públicas, 
mientras que deforma autónoma 
seiniciará la intervención del Río 
Colliguay y los esteros San Ono 
fre y Maquento, gestión que tarda 
alrededor de 15 días. 

Si bien estos trabajos son fun- 
damentales,el jefe comunal recal 
có que “tratamos de generar con 
ciencia con los vecinos del sector 
ribereño en términos de que la 
primera responsabilidad está en 
ellos, de estar atentos y atendera 
las instrucciones de evacuación 
cuando así lo amerita”. 

Aclaró que los últimos años la 

  

  

Curanilahue fue una de las comunas críticas. Solo en junio, alrededor de 1.500 

Varios sectores resultaron con afectaciones en 2024 

Municipios efectúan limpieza 
de cauces de ríos y esteros 
para evitar inundaciones 
dinámica delas inundaciones ha 
ido cambiando, lo que en cierta 
medida responde a la expansión 
de viviendas. “Hemos sufrido 
inundaciones hacia arriba, kiló. 
metros más arriba yestoes porla 
saturación delossuelos”, precisó, 
agregando que “esto esnuevo,en- 
tendemos que llegó para quedar 
se y porlo mismo cuando la gen 
te anda preguntando por terre 
nos, uno le dice que debe fijarse 
bien dónde van a construir o 
comprar”. 

Mario Villagrán, jefe de la Uni 
dad de Riesgos y Desastres de Cu 
ranilahue precisó que las labores 
enlosríos Curanilahue, Rana y el 
Estero Plegaria ya registran un 

Con equipos de Conaf, Corma y Bomberos 

Evalúan trabajo conjunto realizado en 
combate de incendios forestales 
En un encuentro realizado en Concepción fueron analizados los avances alcanzados en los 
puntos priorizados durante la temporada a nivel regional. 

Avanzar en coordinación y es- 
pecialmente en la optimización 
del trabajo conjunto en preven 
ción y combate de incendios fo 
restales fue el objetivo central del 
encuentro denominado “Leccio: 
nes Aprendidas, Temporada 
2024-2025 entre la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf),lasem 
presas socias de la Corporación 
Chilena de la Madera (Corma) y 
Bomberos de Chile. 

La actividad, realizada en la se- 
deregional de Bomberos en Con- 
cepción, reunió a equipos profe 
sionales de incendios forestales 
de Conaf, Corma y sus empresas 
asociadas, más Bomberos, a fin de 
analizarlos avances en cuatro pi 
lares de trabajo priorizados trasla 
temporada 2024-2025. 

Uno de los aspectos más desta 
cados en este encuentro, durante 
el cual también se planificaron 
lastareas para la temporada 2025 
2026, fue el avance logrado en el 
trabajo unificado en el combate 
delos incendios forestales. 

El director regional de Conaf 
Biobío, Esteban Krause, al inicio 
de la jomada, señalando que “si 
bien hemos avanzado mucho, 

La labor conjunta de 

Conaf y Corma se viene 

desarrollando desde el 

año 2017 para mejorar la 

«Coordinación. 

90% de avance y deberían culmi 
nara inicios de mayo. Segúnafir 
mó el encargado del área, este 
mantenimiento no se realizó en 
la administración anterior, porlo 
tanto apuntan a esta medida co 
mo un importante mitigador de 
inundaciones. 

Este tipo de obras también se 
está ejecutando en Arauco. Elen- 
cargado de emergencias Carlos 
Montalba explicó que las labores 
comenzaron en enero y se exten 
derán toda la temporada de in: 
vierno. Se trata del despeje de los 
más de 103 canales, y sumideros 
-vías de evacuación de aguas lu 
vias-, así como la conservación 
del Río Lía y defensas Muviales. 

Muchas de estas obras 

iniciaron en el verano, y 

en comunas como Hualqui 

y Curanilahue ya 

registran un alto nivel de 

avance, por lo que 

deberían culminar pronto. 

  

Elencuentro reunió a profesionales de las distintas instituciones relacionadas. 

aún tenemos mucho por hacer. 
Porejemplo, en temascomo la in- 
tencionalidad (...) tenemos que 
entenderquelos incendiosson de 
todas y todos, sabemos dóndeem 
piezan, pero no dónde terminan 
y, por lo mismo, es fundamental 
contar con espacios como éste”. 

Desde Corma, el presidente 
del departamento de Protección 
del Bosque, Ramón Figueroa, co- 
mentó que “si miramos cómo 
trabajábamos hace una década, 
veremos lo mucho que hemos 

avanzado. Hoy somos conscien 
tes de quesoloconcolaboración 
lograremos hacerlas cosas bien. 
En la Región del Biobío hemos 
bajado en un 45% los incendios 
en 5 años y eso da cuenta de có. 
mo obtenemos mejores resulta- 
dos cuando el trabajo se realiza 
de manera coordinada”. 

Entanto, Roberto Araya, Punto 
FocalOperativo Regional de Born- 
beros dela Región del Biobío, des- 
tacóque“para Bomberos fue muy 
importante integrarse a este tra- 

bajoqueya veníanrealizandoCo 
naf y Corma, donde uno de los 
elementos másimportantes, con: 
juntamente con conocernos y co- 
ordinamos, es el perfecciona: 
miento que están teniendo nues 
tros bomberos, lo que nos permi 
te ser más efectivo en el combate 
delos incendios forestales”. 

Este trabajo que se viene reali: 
zando desde el año 2017 ha per- 
mitido acercar alosequipos y me- 
jorarlacoordinación y larespues 
taa la emergencia. 

    

  

SS S de, 
viendas sufrieron daños por el desborde del río Curanilahue. 

“Se están realizando tanto de 
forma manual como con maqui 
narias,ademásse están contratan- 
dolos servicios de camiones Vac- 
tor con hidrojet para la limpieza 
delos embovedados”, dijo. 

En comunas urbanas, las estra- 
tegias hansido similares. el alcal- 
dede Concepción Héctor Muñoz 
aseguró que se están intervinien- 
do zonas críticas, como Aníbal 
Pinto Bajo y Nonguén. “Se ha so- 
licitado a la Dirección de Obras 
Hidráulicas (DOH) y Serviu la re- 
visión y mantención de las redes 
de evacuación de aguas lluvia de 
su dependencia, como a Vialidad 
del MOP los pasos bajo nivel que 
le competen”, indicó. 

    Parte de los beneficiados con la 

En la comuna de Penco 

  

Recursos 

En comunas como Concepción y 
Hualqui se ha recibido apoyo de 
gloscrganismos mientas queen 
Curanilahue, por ejemplo, se tra- 
baja solo con recursos propios. 

  

Otro de los puntos que presen 
tó este problema fue Tres Pascua- 
las, donde actualmente la DOH 
está realizando la limpieza de co 
lectores y construyendo un tra 
mo colector pendiente hacia la 
avenida Bulnes, comentó. 

El jefe comunal reveló que a 
través de una reunión sostenida 
las últimas semanas con vecinos 
del sector Santa Rita y represen 
tantes de la DOH, “se nosinformó 
sobre la postulación a recursos 
para un estudio del Río Andalién, 
desde Santa Rita al Puente 4. Es 
muy importante porque vaa per- 
mitir diseñar y ejecutar obras de 
contención, profundización del 
cauce y mitigación en puntoscrí- 
ticos de inundación, pero tam: 
bién solicitamos a la Seremi de 
Obras Públicas la actualización 
del plan maestro de aguas lluvias, 
porque el que existe es de 2001 y 
no incluye esa z0na”, afirmó. 

Por otro lado, Talcahuano su- 
frió afectaciones en sectores co- 
mo La Vega y Gaete. Desde el mu 
nicipio señalaron que se enfatiza 
las medidas preventivas. Esto, “a 
través de la comunicación del 
riesgo a la comunidad y reduc 
ción de factores condicionantes 
como limpieza de canales, difu 
sión de las Alertas Tempranas 
preventivas y números de emer- 
gencia, junto con la gestión de 
stock crítico para la primera res: 
puesta”, se dijo. Ya en febrero, la 
Dirección de Aseo y Ornato eje: 
cutó esta laboren canales ysumi- 
deros de aguas lluvias. 
Actualmente también se pre 

paran informes de apreciación 
meteorológica que analizan mo- 
delos predictivos para anticipar 
escenarios complejos. Entre los 
casos más complejos además se 
contempla a la Población Santa 
Leonor, Carriel Norte, la calle 
Valdivia, y lossectoresde Arenal 
e Higueras. 

regularización. 

Entregan títulos de 
dominio para familias y 
organizacio nes sociales 
Los beneficiados fueron en total 16, dos de 
ellos para sedes sociales. 

El Ministerio de Bienes Na- 
cionales, junto al Municipio de 
Penco, entregaron 16 títulos de 
dominio a 14 familias de la co- 
muna y 2 que están destinadas 
a sedes sociales en el sector Vi- 
llarrica y Séptimo de Línea. 

Además, en la misma activi- 
dad fueron cuatro las beneficia- 
das con fondos del Ministerio 
dela Mujer y Equidad de Géne- 
ro,para tenerregularizada su vi- 
viénda y ser propietarias fuera 
delasociedad conyugal, lo que 
les entrega mayor autonomía 
con su hogar. 

El alcalde de la comuna, Ro- 
drigo Vera, comentó que “esta 
alianza entre el municipio y 
entes estatales, permiten que 
hoy 16 títulos de dominio se 
entreguen en la comuna de 
Penco, dos a Juntas de Vecinos 

parasus sedes sociales y 14 be- 
neficiarios, la mayoría de ellas 
mujeres, las que reciben un pe 
dazo de nuestra hermosa co- 
muna para que puedan vivir 
tranquilos”. 

Sebastián Arteaga, seremi de 
Bienes Nacionales, recalcó que 
“estamos muy contentos desde 
la Seremi, ya que hemos hecho 
entrega de estos títulos de do- 
minio a familias de la comuna, 
que a partir de hoy tendrán la 
certeza jurídica de vivir en lo 
propio”. 

El titular de la cartera en re- 
gión, recalcó que “además en- 
tregamos dos títulosal munici- 
pio, que está destinado para el 
funcionamiento de sedes de 
juntas de vecinosen lacomuna, 
en específico de Séptimo de Lí. 
nea y del sector Villarrica".
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